



Que deviendra cet enfant ?

Pendant quelques années, j'ai très souvent pris le train. Le train était pour moi un très bon endroit pour dormir. Je dormais. Mais un soir, j'ai été réveillé en sursaut par un choc léger sur l'une de mes jambes. Regardant vers le bas, il y avait un petit d'homme, âge des couches-culottes et des tous premiers pas, déséquilibré par une secousse, il venait de tomber là.

Nos regards se croisent et j'ai droit à un sourire... un sourire du genre qui illumine plusieurs journées. L'enfant se relève gentiment. Très rapidement un adulte – probablement la mère – vient, ramasse l'enfant et me présente des excuses. L'enfant a cessé de sourire et m'adresse un regard grave. La mère emporte l'enfant. Fin de notre aventure.

Qui est cet enfant ? Et que sera-t-il ? Personne évidemment ne le sait. C'est un petit enfant qui voyage en TGV ; une mère veille sur lui ; il a la liberté de vivre la brève aventure qui nous a réunis, lui et moi, une petite aventure dont rien de pénible ne restera dans sa mémoire. Mais que sera cet enfant ? J'insiste sur cette question. C'est que, trop souvent, les histoires que la Bible raconte nous deviennent si familières qu'il n'y a plus guère de suspens. Oui, nous savons qui est et qui sera le fils d'Elizabeth, et nous savons qui est et qui sera le fils de Marie. Nous savons chaque année qu'ils seront l'un le Baptiste et l'autre le Christ. Or ce savoir est tout le contraire de la vie : nous ne savons jamais ce qu'un enfant deviendra, surtout un enfant rencontré brièvement au hasard d'un déplacement en train. À travers nos fêtes, dont Noël, pouvons-nous retrouver le goût un peu tragique, sucré-amer, de l'inconnu ? Je le crois. Je crois même que ces retrouvailles ont à voir avec la grâce et avec la sagesse. Devant Elizabeth, vieille femme et jeune mère, devant aussi la crèche de Noël, nous sommes devant des enfants inconnus. Même si nous savons qui ils sont, les mystères de leur formation, et de leur réponse à l'appel de Dieu nous demeurent cachés. Ces enfants, Dieu les inspirera, le moment venu. Que Dieu les garde, ces deux-là, ainsi que tous les autres.

À tous, Joyeux Noël !

Pasteur Jean Dietz

Sommaire: Éditorial page1 – Histoire, tout savoir sur nos locaux page2 – Fête de l'Avent, Projet de groupe de chanteurs, page3 – Prière, Marion Abeille, Pour être membre de la paroisse page4 – Synode régional 2022, Calendrier décembre, page5 – Adresses, page6 – Annexe fiche d'inscription

Histoire : Tout savoir sur nos locaux !

Notre paroisse existe administrativement depuis 1860. Le lieu de réunion initial se situait au 96 rue de Montreuil à Vincennes. En 1874 (ou 1883 ou 1893 selon les sources !), un premier temple fut érigé tout à côté, au 37 rue de Montreuil. D'après nos archives, il semble que la commune de Vincennes ait contribué à son financement. En effet, le conseil municipal de Vincennes avait considéré qu'il était « *juste que la commune contribue à l'établissement du nouveau temple dans la mesure où les protestants ont contribué à l'agrandissement de l'église catholique* ». Compte tenu de l'évolution démographique de cette époque, qui voyait le nombre d'habitants de l'agglomération parisienne s'accroître à rythme soutenu, le local, de 150 places, devint rapidement trop petit. Or il était impossible de l'agrandir. Le Conseil presbytéral se mit donc en quête d'un emplacement et finit par acheter, grâce aux dons des paroissiens, deux terrains contigus entre la rue Monmory et la rue de la Fraternité. Ces terrains comprenaient alors un immeuble et une grande salle, qui fut détruite par la suite. En 1928 il ne restait plus qu'à construire un nouveau temple. Contributions des paroissiens (dons et prêts sur 10 ans quasiment sans intérêt), souscriptions et autres ressources permirent d'ériger notre temple. En 1930 il existait bel et bien, tel que nous le connaissons dans ses grandes lignes.

Quelques années plus tard, en 1948, la paroisse put acquérir un orgue, celui qui s'y trouve actuellement (Mutin-Cavaillé-Coll pour les initiés).

En 1970, le temple fut complété par de nouveaux locaux. Ils furent inaugurés en présence du Président du Conseil régional de l'Église Réformée, du Sous-Préfet, de divers élus du secteur géographique, d'un représentant de l'évêque catholique du diocèse et du pasteur L'Eplattenier, que nos aînés ont bien connu et qui prenait cette année-là son poste à Vincennes. Certains lecteurs l'auront deviné, il s'agissait de la salle Papadopoulos, des salles en sous-sol, de la cuisine, de la salle Galtier, des sanitaires et de l'auvent. Ces bâtiments n'existeraient pas sans le leg « Papadopoulos ». La ville de Vincennes et l'Église Réformée ont aussi apporté leur aide.

Depuis lors, le bâti n'a plus changé dans ses structures, mais d'importants travaux de rénovation furent entrepris en 1989. Autre étape importante en 1990 : la restauration intérieure du temple. C'est de cette époque que datent les fresques, inaugurées en novembre 1989, lorsque Douglas Nelson était pasteur. À travers ces aplats colorés, les promoteurs de ce projet ont « *voulu ouvrir symboliquement des fenêtres sur l'imaginaire et le rêve* ».

Selon certains témoins, la tempête de 1999 a endommagé gravement la toiture. Elle fut réparée aussitôt bien sûr.

Un dernier détail : ce temple fut chauffé longtemps grâce à des poêles à bois. On discerne encore, au niveau des verrières, quelques traces de fixation de tuyau d'évacuation des fumées.

Voilà l'histoire de nos bâtiments, telle que la mémoire de nos archives nous la raconte. Pour l'avenir, pas de grandes transformations prévues. Nous entretenons les murs, les ouvertures, la toiture régulièrement. Les paroissiens aujourd'hui comme hier contribuent à financer ces locaux et leur entretien par leurs dons. Qu'ils en soient remerciés, et reconnaissons notre bonheur d'avoir des locaux si confortables.

Fête de l'Avent, moment fort de notre communauté

Nous avons renoué avec notre traditionnelle fête de l'Avent, dans un style renouvelé par rapport aux dernières qui dataient d'avant le covid. Une quarantaine de convives ont déjeuné ensemble dans une salle Papadopoulos joliment et gaiement décorée. Un repas fin et délicieux rythmé par quelques beaux cantiques. Quelques artisans ont exposé leurs produits sous forme d'un mini-marché de Noël (vannerie, broderies, bijoux, maroquinerie...) et un petit stand de livres neufs proposait les grands prix littéraires de la rentrée (dépôt de la librairie vincennoise Millepages).

Le matin, après un petit déjeuner gourmand, une quinzaine de paroissiens ont parlé ensemble, exprimant leurs perceptions concernant notre paroisse de Vincennes-Montreuil. De multiples points positifs ont été soulignés : nos locaux, notre ambiance (entre paroissiens et au sein de ses organes d'animation tels que le conseil presbytéral ou le diaconat notamment), les cultes et enseignements bibliques, l'engagement des liturgies, notre plaisir à chanter les cantiques, la liberté dans notre foi (liberté de pensée et de pratiquer ou pas), l'augmentation du nombre de personnes présentes au culte depuis 2 ans, la qualité de notre accueil à l'égard des personnes nouvelles ou de passage, la disponibilité des prédications sur internet, la présence d'associations caritatives dans nos locaux ...

Notre communauté en revanche a des difficultés du fait que ses membres vieillissent et que la relève est incertaine. On regrette le nombre insuffisant de jeunes ou de jeunes adultes. Par ailleurs, plusieurs participants soulignent que nous ne sommes pas très visibles des habitants de Saint-Mandé et Paris 12^{ème}. Dans un tout autre domaine, d'autres évoquent le manque de places de stationnement dans le quartier, qui peut être une entrave à la fréquentation de nos activités.

Dans les souhaits exprimés, on citera, sans être exhaustif ici, les propositions de revivifier le dialogue avec les autres églises chrétiennes (consistoire au sein du monde protestant, relations avec les catholiques du secteur), avec les entités non chrétiennes, de relancer le scoutisme, de travailler à la meilleure visibilité de nos actions (notamment mise à jour de la plaquette d'accueil).

Catherine Piot-Leray

Projet de groupe de chanteurs

Suite au souhait exprimé par plusieurs paroissiens, nous proposons de constituer un groupe de chanteurs amateurs dans notre paroisse pour, dans un premier temps, chanter les cantiques de nos recueils. Pour commencer, il s'agirait d'une réunion de quelques personnes motivées et aimant la musique, un dimanche par mois à 9h30 avant le culte. Si vous êtes intéressé, merci de vous faire connaître auprès du conseil presbytéral.

Catherine Piot-Leray

Prière

Seigneur notre Dieu !

Tu n'as pas voulu habiter au ciel seulement, mais aussi avec nous sur la terre.

Tu ne t'es pas contenté d'être le Très-Haut, mais tu t'es abaissé et tu as voulu être petit comme nous. Tu n'as pas voulu régner seulement, mais nous servir. Tu n'as pas voulu seulement être Dieu dans ton éternité, mais pour nous tu as voulu naître, vivre et mourir comme un homme.

En Jésus-Christ ton fils bien aimé, notre Sauveur, tu nous as fait don de toi-même afin que nous t'appartenions sans partage. Cela nous concerne tous, bien qu'aucun de nous ne l'ait mérité. Que nous reste-t-il, sinon de nous étonner, de nous réjouir, d'être reconnaissants, de nous en tenir fermement à ce que tu as fait en notre faveur.

Nous t'en prions : fais qu'à cette heure, tout cela se réalise parmi nous et en nous. Permetts que par la sincérité de nos prières et de nos chants, de nos paroles et de notre manière d'écouter nous devenions une vraie communauté de Noël et une vraie communauté eucharistique, qu'une grande faim rassemblera autour de la Table sainte où tu nous invites !
Amen

Karl Barth

Culte d'action de grâces pour Marion Abeille

Nous avons la tristesse d'annoncer le décès de Marion Abeille, survenu le 18 novembre à l'âge de 92 ans. Marion fut membre du Conseil presbytéral et très engagée à la Maison Ouverte de Montreuil. Elle fut un des artisans du rapprochement de notre paroisse et de cette MO. Elle avait conçu et prêté à notre paroisse une grande fresque qui a été exposée pendant plusieurs années au pied de la croix pendant la période de l'avent et qui apportait par ses couleurs chatoyantes une belle ambiance de fête propice à la joie de Noël. Un culte d'action de grâces a été co-célébré par le pasteur Lavignotte (attaché à la Maison Ouverte) et le pasteur Jean Dietz, au temple de Vincennes le 25 novembre.

Pour être membre de la paroisse...

Vous recevez le Glaneur, sans doute êtes-vous « membre de notre paroisse ». Mais peut-être vous n'êtes pas encore « membre avec voix délibérative ».

L'Église Protestante Unie de France invite tous les membres des églises locales et paroisses à adhérer et à participer à une association culturelle (l'ACEPViM pour ce qui nous concerne), ainsi qu'à une ou plusieurs associations à vocation diaconale. L'adhésion à l'ACEPViM conforte votre engagement et permet de participer aux Assemblées Générales avec voix délibérative. Si vous êtes **arrivé dans le courant de cette année ou si vous n'êtes pas encore adhérent à l'association culturelle**, la seule formalité à accomplir est de remplir le formulaire (annexe ci-jointe) et le retourner soit au Pasteur Jean DIETZ, soit à la Présidente ou au Secrétaire du Conseil presbytéral (adresse courriel : acepvim-secretaire@laposte.net) **avant la fin de l'année calendaire**. Cette adhésion n'implique pas de cotisation.

Bernard Lafore

Synode régional 2022

Généralement à l'automne, chaque Région organise son synode. Cette année il avait pour question principale la poursuite de la réflexion : « La mission de l'Église et les ministères » à partir de la réflexion menée par les Églises locales sur la base du document élaboré au Synode national 2022 à Mazamet : Charte pour une Église de témoins.

Notre pasteur Jean Dietz et notre déléguée synodale Martine Ruff ont participé à la session des 19/20 novembre. Nous en rendrons compte dans le prochain glaneur.

À noter d'ores et déjà que lors du premier trimestre 2023, notre paroisse est appelée à poursuivre ce travail par une réflexion sur la charte en cours. Nous organiserons un atelier sur ce sujet pour l'ensemble des paroissiens qui voudront bien s'y impliquer.

Calendrier de décembre 2022 et au delà

Cultes : chaque dimanche de décembre à 10h15 (les 4, 11, 18, 25 et le 1^{er} janvier)

Veillée de Noël : samedi 24 décembre à 19h30

Culte de Noël : dimanche 25 décembre 2022 à 10h15

Étude biblique : mercredi 7 décembre, 14h30 et jeudi 8 décembre, 20h. Dates suivantes 18 et 19 janvier 2023 (mêmes horaires). Travail biblique sur les textes attribués à Paul

Atelier du samedi : samedi 17 décembre, à 14h, « Comment vivre sa foi aujourd'hui? » puis 14 janvier 2023.

Catéchisme : samedi 10 décembre, 13h-15h, puis 14 janvier 2023

École Biblique : pendant le culte, 11 décembre, puis 8 janvier 2023

Diaconat : jeudi 15 décembre à 18h30

Journée d'offrande : dimanche 11 décembre

Maison Ouverte (17 rue Hoche à Montreuil): **Marché des Lumières, des cadeaux à petits prix, dimanche 4 décembre 2021, 11h-18h, artisanat du monde entier, éthique et solidaire, créateurs, espace librairie, restauration.**

Assemblée Générale de l'Association œcuménique d'Entraide (AOE) : samedi 10 décembre 2022 à 1, à la Maison des Associations de Vincennes

Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Pasteur Jean Dietz
12 rue Monmory 94300 Vincennes

Mob : 06.30.31.96.19
pasteurjeandietz@gmail.com
<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

Présidente du Conseil Presbytéral
Catherine Piot-Leray
28, rue de la Paix
94300 Vincennes
Tél : 06 80 62 01 44

Dick et Olga N'Kanga
12 rue Monmory—94300 Vincennes
Grâce à qui les activités se déroulent
sans problème dans nos locaux

Action sociale Diaconat
Trésorier Michel Ollendorff
28 rue de la Paix - 94300 Vincennes
AEERV Banque postale
22864 94 A Paris



Trésorier
Michel Ollendorff
28 rue de la Paix-94300 Vincennes

Infos paroissiales sur le Net
www.erf-rp.org
puis cliquer sur Vincennes

Le GLANEUR :
Marcel Besnard
detm.besnard@orange.fr

Compte de paroisse ACEPVM: La Banque Postale

IBAN : FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048
BIC : PSSTRPPPAR

Don en ligne, cliquez : <https://www.eglise-protestante-unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don>

Mise à jour du fichier de la paroisse :

(Changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, *et aussi pour recevoir le Glaneur par INTERNET*, naissance dans la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :
Adresse internet : acepvm-secretaire@laposte.net
Adresse postale : 12 rue Monmory à Vincennes

Le GLANEUR

Eglise Protestante Unie de Vincennes-
Montreuil
12 rue Monmory
94300 Vincennes